

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, don Eduardo Muñoz García, calle de la Rúa, número 41.
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al administrador, Plaza del Corvillo, número 28.

El Adelanto

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Ptas. Cts

En Salamanca un mes. 1'25
Fuera de idem. 1'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

Número suelto 5 céntimos

Número atrasado 10 cts. pts.

EPOCA 2ª

Lunes 11 de Agosto de 1890

Año VI—Nº 1129

BARRASA OCULISTA

Toro 56, principal, izquierda

Consulta diaria para los enfermos de los ojos de NUEVE de la mañana a UNA de la tarde.

Se practica todo género de operaciones pertenecientes á dicha especialidad.

A los Republicanos de Salamanca

El Comité Republicano Federal de esta ciudad, ha nombrado á los señores *Carnero, Martín Benitas y Cáceres*, para hacer cuantas reclamaciones sean necesarias referentes al censo electoral; por lo tanto, llamamos la atención de todos los Republicanos de Salamanca, para que vean si están inscritos como electores, y en caso contrario, entenderse con cualquiera de los señores arriba expresados, quienes reclamarán su derecho.

El Comité.

LA INDIFERENCIA POLITICA

Es indudable como ya hemos indicado en otras ocasiones, dice un periódico local, que el pueblo contribuyente, el pueblo trabajador, el elemento sano de la nación que llena nuestra asociación y otras análogas consagradas al fomento de los intereses del país, ha caído en una total postración, abandono é indiferencia política.

Algunos se extrañan de este fenómeno y lo achacan las más de las veces á defectos de carácter, siendo así que á nuestro modo de ver tiene más hondas raíces y más elevado origen.

Cualquiera que repare algo en la marcha de los sucesos habrá visto de veinte años á esta parte abrirse los partidos todos á cuantas personas quisieron ingresar en ellos y solo así, decían nuestros estadistas, es posible robustecer las constituciones y el trono.

De suerte que no había obstáculo ni impedimento alguno para que un furioso federal formase á la vuelta de algunas horas ó años en las filas del partido tradicionalista; ó tradicionalista histórico en las huestes de la república.

Este hecho llevaba consigo necesariamente que no había vencedores ni vencidos, que todos eran iguales en merecimientos y que

los poderes públicos no tenían para nada en cuenta los sacrificios de nadie, cuando la monarquía era arrollada por la revolución. Pues bien, si esto es así, decimos nosotros, ¿cómo es posible que no brote la indiferencia política de tal sistema? ¿Cómo no ha de ser natural que nadie comprometa ni su fortuna ni su reposo en aras de idea alguna al ver que á la vuelta de media docena de años serán tan estimados como él, ó mucho más estimados, los que predicaron la muerte de aquello que constituía el objeto de sus abnegaciones?

Y no es esto decir que no creamos en la posibilidad de los verdaderos conversos ó arrepentidos. Pero es indudable que estos para ser verdaderos no era racional que se ostentaran en el número aterrador en que ahora los vemos.

Son estos conversos, á nuestro modo de ver, análogos á aquellos otros que por ganar una pequeña utilidad se prestaban á las ceremonias á que los sometía el culto católico y entre los cuales estaba nada menos que Juan Jacobo Rousseau.

Aún recordamos la graciosa manera cómo relatan sus confesiones; aquel ingenioso modo de obtener unas cuantas libras á costa de un ridículo fingimiento. ¿Cuántos de nuestros monárquicos se hallarán seguramente en el caso del ilustre autor del contrato social!

Es, pues, para nosotros indudable que el indiferentismo político que ha destruido los partidos y extendido el mercantilismo, es hijo de la marcha de los sucesos y del criterio que ha presidido á nuestros hombres de gobierno.

En vano se excitará á la actividad individual, en vano se pretenderá que haga milagros, que despierte iniciativas, que obre como si creyera.

No es posible, porque á justos y á pecadores se les ofrece siempre el cielo.

Cultos

Santos para mañana.—Santos Dionisio, obispo; Aniceto, conde; Crescenciano, Euplio, diácono; Fotino, Graciliano, Julián, Largión, Macario, Porcario, abad y quinientos monjes;

Quiriaco y Sergio, mártires; Eusebio y Herculano, obispos, y santas Eunomia, Eutrepia, Felicísima, Hilaria, Juliana y Nimia, mártires, y Clara de Asis, virgen y fundadora.

Religiosas de Santa Clara.—A las diez fiesta solemne en honor de su excelsa fundadora. Habrá misa con Su Divina Magestad expuesto y sermón que predicará el reverendo padre fray Benigno Valverde, dominico. Por la tarde á las seis reserva y procesión con la imagen de la Santa.

Catedral.—Sigue la novena anunciada.

Agustinas.—Continúa la novena anunciada.

San Julián.—Prosigue la misma novena.

San Millán.—Continúan los mismos cultos.

Casa de socorro

Médico de guardia para mañana.

—Don José de Bustos

Diario local y provincial

Según una estadística que tenemos á la vista, en el pueblo Krantz, Hungría, el 80 por 100 de las defunciones anuales, son producidas por hidropesía y apoplejía; y el 20 por 100, por enfermedades propias de la mujer. Experimentos recientes han demostrado, que la mortalidad á causa de dichas enfermedades, queda reducida á menos de la mitad, cada vez que durante la primavera, los habitantes de Krantz, han tenido la precaución de tomarla Zarparrilla del Dr. Ayer.

El ilustre Ayuntamiento de Ciudad-Rodrigo ha elevado al ministerio de Gracia y Justicia, respetuosa instancia, exponiendo las razones que aconsejan la continuación de la Audiencia de lo criminal en aquella población.

Anoche han dormido en la prevención del Gobierno civil dos individuos de esta capital á quienes se encontró blasfemando y riendo en la vía pública.

Ha sido entregado á sus padres un joven de 15 años, habitante en la calle de Placentinos, número 14, que el día 9 del actual se fugó del hogar doméstico.

Una mujer que trató ayer de arrojar por la *Peña Celestina*, cosa que evitaron algunas personas, se tiró más tarde al río, de donde la sacó á los pocos momentos un guardia municipal que prestaba servicio en el referido punto.

Fué trasladada á su domicilio, situado en la calle de la Encarnación.

Se ha concedido licencia para celebrar corridas de novillos á los pueblos de Babilafuente, Robleda y Villarino.

Parece, según hemos oído, que en uno de los días de la semana pasada y aprovechando la ausencia de su mujer y una nieta, un vecino del inmediato pueblo de Muñosancho se infirió dos terribles puñaladas en el vientre á consecuencia de las que falleció á los pocos momentos. Se ignoran los móviles que le impulsaron á tomar tan fatal resolución, si bien de público se dice que desde hace algún tiempo venía dando pruebas de enajenación mental.

El juzgado de Arévalo debe entender en el asunto.

El día 15 del corriente mes de Agosto vencen los préstamos hechos con fondos del Pósito de la Tierra á los labradores que oportunamente los reclamaron, y cuyo reintegro debe tener lugar antes de la terminación del presente mes.

Lo que se hace público por esta alcaldía para que los deudores efectúen oportunamente los pagos á fin de evitar los recargos correspondientes.

Los señores don Agustín Bullón, don Manuel Gil Maestre, don Joaquín Mezquita, don Ricardo Petit, y don Florencio Pollo, individuos de la comisión permanente del partido liberal monárquico, se reunieron anteaer á las 4 de la tarde en casa de su presidente don Mariano Cáceres; acto continuo se dirigieron á la casa consistorial dando principio á sus trabajos electorales.

Empezaron por examinar los libros de empadronamiento, viendo con disgusto las deficiencias que hay en ellos; del examen que hicieron de algunos barrios, resulta que muchos vecinos no aparecen empadronados, y lo que más les molestó fué que vecinos liberales bien conocidos, con domicilio en la Plaza Mayor, están eliminados.

En la Casa de Socorro fueron curados ayer dos sujetos que promovieron acalorada riña en una taberna de las afueras de Santo Tomás, resultando levemente heridos de arma blanca.

A las cuatro de la madrugada fué detenido por el cabo de serenos y el agente de vigilancia Serapio Benito, un sujeto que llegó hace pocos días á esta población sin documentos que acreditaran su personalidad y procedencia.

A las cinco de ayer tarde, fué curado en la Casa de Socorro un sujeto de una herida en la cabeza que le produjo otro individuo en riña en una taberna de la calle de los Milagros.

El excelentísimo Ayuntamiento de esta capital en sesión del 6, acordó con sujeción á la tarifa aprobada por Real orden de 2 de Diciembre de 1880 y pliego de condiciones que la subsigue, los que se hallan de manifiesto en la secretaría municipal, se anunciará el remate en pública y oral subasta, del arrendamiento de los puestos públicos del local donde ha de celebrarse la feria de ganados en Septiembre del corriente año, cuya subasta se efectuará á las doce del día 18 del actual, bajo la presidencia de esta alcaldía y tipo de seis mil quinientas pesetas.

Lo que se hace público previniéndose que con arreglo á la condición 6ª de dicho pliego, no se admitirán licitadores que no justifiquen en el acto del remate sin ulterior limitación, haber consignado en la Depositaria municipal trescientas pesetas y el tanto por ciento de las mismas por admisión, custodia y devolución del depósito con arreglo á la ley.

Se nos asegura que el gobierno portugués ha prohibido la entrada en el vecino reino de la correspondencia procedente de España.

El número de electores existentes en Ciudad-Rodrigo, con arreglo á la nueva ley del sufragio, y según las listas expuestas al público, es el de 1.656.

Una señora perdió ayer cuatro billetes de banco de cien pesetas.

A pesar de las averiguaciones practicadas, no han podido encontrarse los referidos billetes.

En Sequeros se hallan vacantes dos plazas de farmacéutico, dotadas con 100 y 200 pesetas que pueden solicitarse en el término de quince días,

Alcoholes de castañas.—La gran cantidad de azúcar que contienen las castañas ha inducido á algunos industriales á convertir este producto en alcohol que, según ellos, resulta de un

gusto muy agradable y á un precio de fabricación relativamente económico, llegando á asegurar que se obtienen resultados más remuneradores de este modo que destinando la castaña al consumo ordinario.

La pulpa de la castaña contiene el 48 por 100 de materias alcoholizables, ó sea: almidón, 28; glucosa 6, y azúcar cristizable, 14. Para obtener dicho alcohol se rocía la pulpa con agua caliente, después de descortezada, y se machaca; se remoja ensiguída dos veces durante dos horas con agua á 45° y se mezclan después con el bagazo 15 kilogramos de cebada germinada cuando la fermentación alcohólica se desarrolla, se rocía aquel con 300 litros de agua y una vez que el azúcar se haya transformado en alcohol por la fermentación, se separa de la pulpa el líquido y se echa en el alambique para destilarle. Se afirma que el rendimiento en alcohol puede alcanzar á 20 litros por 100 kilogramos de castañas.

La pulpa constituye un excelente alimento para los animales.

Servicio telegrafico de preferencia

(abono diario de 100 á 500 palabras)

LA GESTIÓN DEL SEÑOR GALANTE

Madrid 11.—Acabo de conferenciar en el paseo del Prado con el exdiputado á cortes don Adolfo Galante.

Dicho señor ha visitado al Presidente del Consejo de ministros y al ministro de la Gobernación, á los cuales ha manifestado que insiste en presentarse candidato á la diputación á cortes por el distrito de Vitigudino.

El señor Galante se lamentó ante los señores Cánovas y Silvela de la división del partido conservador de Salamanca, afirmando que este dualismo constituye una causa de perturbación y ocasionará la anarquía cuando se trate de formalizar la cuestión de candidaturas.

Extrañose de que se haya prescindido de la costumbre tradicional al ocurrir los cambios políticos. Dijo que antes se celebraban reuniones á las cuales asistían los exdiputados, exsenadores y las personas notables del partido para acordar los candidatos que debían presentarse en todos los distritos con el mutuo apoyo de las personalidades del partido, evitando así las disidencias que hoy existen y que pueden ocasionar el triunfo de los adversarios.

El señor Galante añadió que piensan como él otras muchas personas caracterizadas de esa provincia, asegurando que aún es tiempo todavía para formalizar tan importante asunto, dando unidad y dirección política á la campaña electoral.

LA EPIDEMIA

Madrid 11.—Según las últimas

noticias han ocurrido en Arges diez invasiones y dos en Llerena.

En Teruel ha sido invadida por el cólera una mujer de sesenta años.

Continúan presentándose nuevos casos en Villagoyoso y Denia.

En Madrid ha sido atacado de la epidemia reinante un sujeto que acababa de llegar de Villena.

DESGRACIA

Madrid 11.—En la novillada que tuvo lugar ayer en Madrid resultó herido de gravedad el matador estando ya el toro caído en el suelo.—NIETO.

San Sebastián (recibido ayer á las 11 n)

La corrida de hoy ha sido notable. Los toros de la ganadería de don Fernando Pérez Tabernero, superiores. Mataron 16 caballos.

El público ha hecho una verdadera ovación al ganadero.—N.

HOTEL del COMERCIO

Viajeros llegados el día 10

Don Valentín Fernández, comerciante, Madrid.

Don Joaquín Peñalosa, del comercio, Madrid.

Don Vicente Romero, propietario, Plasencia.

Don Aniano García, comerciante, Barcelona.

BARATA se vende una casa en buen sitio de la población, compuesta de planta baja, con corral y cuadra, piso principal y segundo.

Don Alfredo Fuentes, en la Secretaría del Ayuntamiento, dará razón.

SE VENDE la casa número 4, afueras de la puerta de Zamora; en la misma darán razón del precio y condiciones.

CAFÉ-RESTAURANT

DE LA

UNIVERSIDAD

55, RUA, 55

El dueño de este nuevo establecimiento, MARCELINO CHAPADO, antiguo cocinero del Café de las Cuatro Estaciones, tiene el gusto de ofrecer al público siempre un abundante é inmejorable surtido de los géneros que comprenden los ramos de pastelería y repostería, como asimismo gran variedad de los mejores vinos, licores y cervezas, pescados frescos y mariscos.

Cubiertos á la carta, desde OCHO reales en adelante. Se admiten abonos y se sirve á domicilio.

ALMONEDA

Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1.

Esta casa en combinación con otra de Madrid, tiene á la venta los muebles siguientes: un magnífico piano vertical de Pleyel; un sofá media tapicería de nogal de rosazul; dos jergones de muelles cubiertos, cameros; dos mesas nogal para despacho; otra ídem de pino barnizada; cómodas; catres de hierro; baules; arcas; colchones; una mesa escritorio pupitre; galerías; un arca nogal antigua con tres cerraduras distintas; potes de hierro; planchas de vapor, á peseta cada una; sillas de nogal y otros varios artículos.

Se compran toda clase de muebles usados; se pasa á domicilio; se reciben encargos; se componen roturas de cristal y porcelana; se compran colchones.

Se vende la casa número 30 de la calle de Zamora. En la misma darán razón.

Venta: Encontrándose en esta localidad los propietarios de la casa número 6, situada en las afueras de la Puerta de Zamora, se pone en conocimiento de las personas interesadas en su adquisición, para que en el término de 8 días puedan tratar directamente con los mismos en la calle de Herreros, número 36, (zapatería).

COLOCACION

conservación y reparaciones

DE TIMBRES ELÉCTRICOS

teléfonos y pararrayos

Salamanca, G. Ruiz y compañía, Toro, 1, principal.

Se vende un piano inglés de media cola, en la calle de Zamora, número 28. A prueba y su precio arreglado.

Por su dueño el excelentísimo señor conde de Malladas, se acota de caza y pesca el término de Robliza de Cojos.

Se vende el cajón número 9 de la plaza de la Verdura, primera fila de los buhoneros. En el mismo se dará razón.

BAÑOS MINERALES DE LEDESMA

Aguas sulfurado-sódicas de 52° c.

Establecimiento en el que se han introducido todas las modernas reformas, propias de los de su clase, situado en la provincia de Salamanca, ferrocarril del Norte, á 24 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid, se hace en once horas. Instalación completa, fonda, despedaje de todas clases, á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrófulas, herpes, cloro anemias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sifilíticas y mercuriales. Frascos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños imitados á los naturales y de otras varias aplicaciones. Pídanse prospectos á Ramón Falcó, en el Establecimiento.

Denticina INFALIBLE.

---Pre-guntad á millares de madres y os dirán que han curado á sus pequeñuelos en la agonía, que los veían espirar, y les han salvado con estos polvos prodigiosos. No hay niño que muera de la dentición si los usa, por mal que se encuentre; hacen brotar la baba suprimida, cortan diarreas que le aniquilan, les quitan las erupciones de la boca que les molestan, les arreglan el estómago, les hace arrojar la flema, impide los ataques de alferecía, y por fin, atiende á todos los accidentes que ocurren en la dentición penosa y difícil, brotando fuertes dentaduras. Caja para seis días, cuesta 12 reales, y se remite por dos más.—Madrid, calle Sacramento y botica de Fernández Izquierdo; y al por mayor, plaza de la villa 4, laboratorio de F. Izquierdo, Madrid; en todas las boticas y droguerías de España y particularmente en esta capital, en las farmacias y droguerías.—ASEGURARSE que sean legítimos de FERNANDEZ, pues hay quien los imita.

AMA DE CRIA para casa de los padres. Se desea una con leche fresca. Navio, 4, darán razón.

EN GALICIA

Costumbres balnearias

LEGADA la época del año en la que únicamente para muchos, es ocasión de *hacer sábado* en su cuerpo, como diría Muñoz de Luna, los *paisanos* en Galicia—que es tanto como decir los *payeses* en Cataluña, ó los *charros* en Salamanca, hoy que ya no visten de tales las clases ilustradas de esa provincia,—se disponen á hacer sus ahorros y preparativos, si es que no necesitan tenerlos hechos ya de medio año atrás.

El presupuesto es vario, naturalmente, según las comodidades que cada uno se otorga y el coste del viaje. Se puede ir de un extremo á otro de Galicia y tomando como vehículo unas veces el tren, otras la pollina, por.... veinte reales. Desde Finisterre hasta Tuy, quizás sobre dinero. Pero ha de ser viajando.... en *paisano*, y sin proceder como el del cuento, que llegó al punto de su destino con más monedas que cuando salió de su casa. Y he dicho que de un extremo á otro de Galicia, porque los gallegos, para buscar sitios donde bañarse y aguas medicinales que les devuelvan la salud por acaso perdida, no necesitan salir del *home*. Ríos caudalosos, costas bravías, puertos seguros, rías pacíficas, fuentes de todas clases y de todas temperaturas se encuentran aquí á cada paso.

Cierto que el arte del hombre no amenizó mucho la obra de la Naturaleza, pero ya estuvo bien pródiga esta en frondas y cármenes, vegas y bosquecillos, para que no tuvieran necesidad los gallegos de ser gastadores de su peculio.

El aspecto siempre es el mismo. Jamás tenía dos caras; con una miraba al pasado y con otra al porvenir. El *paisano* gallego no tiene necesidad más que de una para ser inocente y socorrido á un tiempo mismo, y para ser mixto de serpiente y de paloma con su poquito de pez por lo que atañe á las escamas, y su tantico de molusco por las conchas que tiene.

Por eso sin duda no entraron los gitanos jamás en Galicia ó al menos si entraron no saldrían á gusto. Y no vuelven.

Por eso también nada hay más curioso que la presentación de un *paisano* en un balneario oficial en donde desconfían del médico, del hospedero, y hasta de las aguas que van á tomar.

—La duda mía, señor *director*, es si vendré bien preparado para tomar las aguas.

—No comprendo bien.....

—*Be-está, si señora*: quiero decir que yo no traigo dinero más que para tomar cinco *bañiños* que han de ser *caentes* que así me lo mandara *ó-medico*, y las aguas que *tomarei* con *leite de pollina*.

—Pues para eso no necesitaba usted salir de su casa, ni consultar con nadie, sino con su bolsillo.

Sin embargo el *paisano* pregunta y repregunta y se entera de todo lo que el médico puede decirle siendo este el reconocido y no aquel.

Confieso por mi parte, que algunas veces he quedado confuso ante preguntas *higiénicas*, escabrosas en ser formuladas pero más aún en ser satisfechas. Y entre las preguntas *científicas* se deslizan algunas bien profundas:—*Ben señore*, y dígame ¿cómo están *os sulfatos das aguas*?

Dan ganas de responder ante pregunta tan *culta* con un “pregúnteselo usted á esos señores.” Pero nó, que el deseo es saber cómo está de fuerte el mineral, es decir, si la composición química es la normal y la de siempre.

Y así, solo penetrándose bien de que ni el agua les engaña, toman sus baños que han de ser impares y bien regateados, por supuesto. En cambio no suelen hacer lo de los *charros*, tomar dos ó más al día.

Después de los baños entra la parte más difícil: la *dieta*, ó sea la cuarentena, que debe durar para muchos tres meses. *O-medico* suministrará un *direitorio* ó plan que seguirán al pie de la letra, y en el que ellos creen se les ha de prohibir comer otra cosa que caldo *limpio*—el caldo.... no limpio, es el caldiño con repollo, naviza, grelos ó cosa así—y otros potajes tan sabrosos. Las mujeres en esa época de dieta han de tener la cabeza siempre cubierta, y hombres y mujeres han de salir á la calle, cuando lo hagan protegidos por un inmenso paraguas, lo mismo haga sol que lluvia, de día y de noche.

La vida más ordenada y virtuosa se impone también, así como es conveniente el no reñir ni enfadarse con nadie, pues todo ello estropea la acción *dél mineral*.

¡Gracias que con todo y con eso no haya que repetir más de tres años el tratamiento hidroterápico!—Perdi la dieta, *señore*, y por eso vengo el cuarto año, que por lo demás me encuentro bien—suelen decir.

Parece así á primera vista, que eso refleja un estado de costumbres sencillo y moralizador, pero no siempre es verdad tanta belleza. Taimados y propensos al engaño los tales *paisanos* si son menos *pleitistas* que los *charros*, es porque son más pobres, no porque les abandonen los deseos de lucir sus dotes de *pillantropia*. En ninguna parte se abusa como aquí del arte de hacerse el pobre y exagerar la miseria. Y en materia de pedir, no hay hipérbole en el cuento:—¿Cuánto te debo por llevar ese recado?

—Una peseta, señor.

—Toma dos y vete.....

—¡Ah señor! ¡si hiciera el favor de una perriña suelta!

En medio de esa pobreza de espíritu.... y de cuerpo, surge la oposición de estas dos pasiones gallegas; el amor á la *terriña*, y la más moderna por la emigración. Pero esta contraposición se armoniza en una unidad suprema, que diría un lógico. Al ideal

del descanso que dice Spencer, añaden los gallegos el ideal del descanso.... en sus lares. Si se van es para volver si es que no mueren ¡ay! en la demanda. De otro modo no se comprendería lo limitadísimo de las ambiciones de la mayoría de estas gentes, cuyo punto de atracción está en el hogar, en el *home* de los ingleses, y en ser propietarios de unas cuantas vaquillas y en otros pocos *ferrados* de *millo*. Y si llegan á ser ricos, si quizás fuesen millonarios, entonces ¡ah! entonces hay que venir á la tierra como Jofre á tirar pesos duros en lluvia de limosnas improductivas pero fastuosas, por las ventanillas del coche que pasea su orgullo por las *ó-rvedoiras* mismas en que quizás anduvieron *nantronte* por dioseando.

Esta pasión por el *lar* contribuye á conservar perdurablemente las tradiciones, las leyendas y las consejas y *meiguerías* que hacen tan sabroso el *folk-lore* gallego, que solo la locomotora y la invasión de otros elementos exóticos vá haciendo desaparecer.

De ese carácter legendario es, por ejemplo, la fiesta toda de San Juan, en cuya víspera, después de la algazara del baile en derredor de las fogatas que más que á paja trascienden á paganismo, allá en los pueblos costeros los alegres grupos de rapazas se dirigen hacia el mar: *as dseas gordas*, gritan, y al sonar la campana de las doce de aquella noche de jolgorio, desnudas y agarradas de la mano, en círculo, se meten las mozas bailando en el mar, de donde pronto las sacan con gran algazara, las voces de los mozuelos indiscretos y amigos de ciertas curiosidades solo á la luna permitidas entonces.

Y esa es la costumbre balnearia.... más poética.

HIPÓLITO RODRÍGUEZ PINILLA.

Caldas de Reyes (Pontevedra) Julio del 90.

SONETO

La tierra, por los vicios corrompida, sirve al actor humano de escenario: triste en conjunto y en detalles vario se representa el drama de la vida.

Cada escena con gusto es aplaudida, que la *clac* forman todos de ordinario: tiene el drama un enredo extraordinario y una terminación desconocida.

Muy corta es la función de la existencia donde trabaja más quien menos cobra; la mitad del asunto es apariencia, la otra mitad del contenido, sobra. Finge el actor, apunta la conciencia, viene la muerte.... y se acabó la obra.

L. FERNANDO.

EPIGRAMAS

A su novia Estefanía, le hablaba así Tomás Laso: ¡Contigo, mi bien, el día que menos piense me caso!

Y un chusco que oyó á Tomás le dijo: ¡claro camueso! El día que pienses más no es posible que *hagas es*.

¿Te saludó?

—Con figura

dijo: *estoy á sus piés*, *Pura*.

—Pues te demostró con eso...

—Qué. ¿Que él es fino en exceso?

—Nó, que él es una *herradura*.

El usurero Pascual que en su *industria* se propasa, presta á un interés igual al número de su casa. Ya sabe su habitación aquel que pedirle piensa: El último casucón de la calle más extensa.

Siempre que saluda Rosa á su pretendiente Urbano, dice: «Beso á usted la mano» (otra vez será otra cosa).

L. FERNANDO.

A UNA MORENA

¡Olé! por la gente buena, ¡viva tu cuerpo, salero! Dios te conserve morena ese talie sandunguero.

Cuando tú sales de casa me pongo yo, chiflito, ¡ay niña, lo que me pasa!... vamos que me despepito.

Solo con mirar, chiquilla, aniquieras á cualquiera, ¡olé! por tu personilla ¡viva tu gracia torera!

A mí me sacas de quicio cuando te mueves, barbiana, me has hecho perder el juicio porque te ha dado la gana.

Si es que tu quieres matarme siéntate á mi lado al punto, no tienes más que mirarme y enseguida estoy difunto.

Cuando se mueven tus piés vuelves loco al más barbián Si yo no te como..... es por temor al qué dirán.

Andan diciendo en Triana, pues te han visto por allí; que eres tú la más barbiana del barrio ¡olé! por que sí!

Cuando de frente te encuentro y pasas tú por mí vera, no sé lo que siento dentro ni lo que miro por fuera. *Mayormente* me acrivillas, y ante tú garbo y tú sal, me tiemblan las pantorrillas de un modo fenomenal.

Los que tú sandunga notan se mueren todos de anhele, y al mirarte se alborotan los angelitos del cielo.

Y si á los toros no vés por una indisposición nadie vá á la fiesta; es más se suspende la función.

Al mirar tus negros ojos, más que negros, pistonudos, bailan de gusto los cojos y gritan ¡olé! los mudos.

En fin, que Dios te depare cada vez más sal chiquilla, ¡olé! que encargue tu *mare* otro ejemplar á Zevilla.

MANUEL ALVAREZ.

FARMACIA
DE LOS
HIJOS DE VILLAR Y PINTO

Plaza de la Verdura, 5 y 7

Completo surtido de productos químicos y farmacéuticos, específicos farmacéuticos nacionales y extranjeros de las casas de origen, aguas minerales, esencias de zarzaparrilla, de Bristol legítima y de Bota-Pao, artículos de Ortopedia y Cirujía.

Se sirve todo encargo que se haga a la casa.

5 y 7-Plaza de la Verdura-5 y 7

PILDORAS CATARTICAS

La Mejor
MEDICINA
de Familia.



DEL DR. AYER

Premiada con
MEDALLA DE ORO
en la Exposición Universal de Barcelona

Son el MEJOR PURGANTE VEGETAL y ÚNICO que no irrita. Curan positivamente todas las afecciones del estómago, del hígado y los desarreglos de

vientre, así como también la ictericia, ataques biliosos, neuralgias, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas a tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos a los que las toman. Las eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los increíbles pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el

Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Agentes generales en España VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.

Se venden ocarinas muy baratas

LA PERLA ANTI-GASTRÁLGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos después de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disentería y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósito: Sevilla; el autor, Farmacia Globo: Tetuán, 20.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

FUENTE DEL ESTOMAGO

EN

Galzadilla del Campo, Partido de Ledesma, Provincia de Salamanca

AGUA SULFURADA. SODICA-BICARBONATADA

Esta agua prodigiosa cura de un modo admirable los padecimientos del estómago, tales como la *dyspepsia* (digestiones difíciles), *gastralgia* (dolores de estómago), y cuantas afecciones del aparato digestivo sean curables desde la simple *prosis* ó acedia, hasta la *úlcera gástrica*. También tiene excelente aplicación en las enfermedades del hígado, riñones y vejiga; en la gota, en el herpetismo y escrofulismo; en la del aparato genito-urinario y sobre todo en la del respiratorio siendo un verdadero específico para curar los catarros, combatiendo la predisposición á ellos.

Se vende en la Farmacia del doctor señor Ruiz Piñuela, Plaza Mayor, Salamanca, al precio de 60 céntimos de peseta las botellas de un cuartillo y de 75 las de cuartillo y medio.

UNA BUENA NOTICIA

Curación radical de las hernias (quebraduras) por medio de los inventos del reputado especialista P. Ramón, los cuales han obtenido dictámenes altamente honoríficos de varios Centros Médicos. Son los únicos que hasta la fecha lo han obtenido por la muy ilustre y Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, cuya corporación considera los bragueros RAMON de ingeniosos mecanismos y dignos de competir con ventaja con los de su clase. Han sido concedidos á su autor dos Reales Privilegios (patente de invención por 20 años): uno por el magnífico aparato ocluser-restrictivo; y otro por el benéfico é ingenioso bragero céntrico-regulador con cremallera colateral. Pídase el folleto que se remite mediante dos sellos de á 15 céntimos. —Carmen, 84, 1.º, Barcelona.—Recibe de nueve á una y de siete á cuatro.

ALMACEN DE MADERAS

J. García de Piedra y Compañía
Hospital, núm. 4, y Plaza de Calatrava

Grandes existencias y precios muy económicos.

Yeso, cementos, cañas para techos, cal de el Pito, en piedra.

Los pedidos por vagones y pago al contado, se hace grandes rebajas.

DROGUERIA

MEDICINAL É INDUSTRIAL

DE LOS

Hijos de Villar y Pinto

Plaza de la Verdura 5 y 7

Este establecimiento tiene un completo surtido y á precios muy reducidos de todos los artículos referentes á la fotografía, pintura, anilina, palos tintóreos y barnices finos y ordinarios, y todo lo referente al ramo de perfumería.

Se alquilan los siguientes locales: El piso principal de la casa número 2 del Pozo Amarillo, con habitaciones espaciaosas para oficinas y cómodas para vivir, con balcones para la plaza de la Verdura. Una panera en la calle de Toro, núm. 74. Dos idem alta y baja en San Mateo, número 10. Darán razón, Rua, número 2, platería.

SE ARRIENDA en la bajada de San Julián, número 4, un portal propio para tienda de ultramarinos ó otro comercio análogo. En el mismo darán razón.

Se vende un faetón

casi nuevo, con capota, para uno y dos caballos. Darán razón en la tahona de San Bernardo.

Almoneda

de muebles por ocho días. Desde el 15 del actual se hace en la calle de las Tahonas Viejas, casa de halcón corrido, desde las ocho de la mañana á las cinco de la tarde.

CAFÉ-RESTAURANT

DE LAS

CUATRO ESTACIONES
SALAMANCA

Atendiendo á las repetidas instancias de numerosos amigos que nos honran con sus favores, y una vez que debemos á todas las clases sociales igual gratitud y reconocimiento por la preferencia con que nos han distinguido, serviremos en adelante en nuestro *Restaurant* desde la ración más modesta hasta los más delicados y exquisitos platos, con gran rebaja en los precios y más esmerado servicio, si cabe, así en los pedidos á la carta como en los de abono y cubiertos, que serán estos de dos pesetas en adelante.

A este fin y considerando hasta ahora deficientes los servicios de la dependencia de cocina por la escasa variación de platos, hemos hecho venir un notable *Jefe de cocina*, que lo era antes del *Gran Café-Restaurant España*, tan favorecido en la corte, y que ejecuta con delicado gusto y maestría, cuanto abraza el arte culinario y de repostería.

Salón para bodas y reuniones, capaz para cien cubiertos, comedores independientes.

Se admiten abonos á precios convencionales.

Se sirven encargos y á domicilio.

Lista general en el establecimiento con variación de platos del día.

En la tienda de comestibles de Ildefonso Martínez, se vende chocolate de 5 á 8 reales la libra, con una servilleta de regalo al comprador.

LA ARGENTINA

SASTRERIA DE JUAN PEREZ, participa á su numerosa clientela su traslado á la CALLE DE TORO, NUM. 11.

Se subarrienda

la tienda de comestibles y vinos situada en la calle de Toro, número 102. Del precio y condiciones en la misma darán razón.

Domingo Roche

marinista sucesor de Miguel López, puerta de Zamora, contiguo al Registro, Salamanca.

El profesor

de dibujo del Colegio del Sagrado Corazón se propone dar á conocer estas vacaciones, algunos procedimientos nuevos y completamente desconocidos en Salamanca, hechos sobre porcelana dura, cristal, etc., tanto al óleo como con pinturas vitrificables al fuego.

Como es cuestión de procedimientos, no es necesario poseer previamente el dibujo.

Las muestras de estas clases de trabajos estarán expuestas en el estudio del señor Zapata, calle de San Pablo, quien no solo las presentará á cuantas personas deseen verlas, sino que dará todos los informes y detalles que se le pidan.

SE VENDEN

monturas á la moda, Sevillana y gallega; montura de piel de cerdo para señora, toda completa, y unas guarniciones á la calesera, guarnecidas con cascabeles.

En la calle de Toro, números 82, 84 y 86, se dará razón.

Probad y

os convencereis contra el dolor de muelas.

Unico antidontálgico que calma los dolores, instantáneamente sin ulteriores perjuicios para el paciente.

Precio del frasco, UNA PESETA. Bajada de San Julián, 29, barbería de Funcia.

VENTA DE FARMACIA

Se traspasa una en la provincia de Zamora y á 14 kilómetros de la capital, siendo única, en pueblo de importancia, con buen partido y utilidades.

En Salamanca, informarán en el establecimiento de Droguería y Farmacia de los señores Hijos de Villar y Pinto.

RAFAEL BRIZUELA

DIAMANTISTA

Construye y compone toda clase de alhajas.

Se compra oro, plata y platino y objetos antiguos.

ISLA DE LA RUA

NUEVA ALMONEDA

En la plazuela de la Reina, número 2, bajo, están á la venta los muebles siguientes:

Un entredos de nogal con tapa de mármol de Italia, un armario-ropero de nogal, una jardinera de nogal, una librería de pino, una consola de nogal, varias mesas de nogal con tocador y pie de aguja y varios colchones y catres.

Se compran y componen toda clase de muebles: se pasa á domicilio á recibir los encargos.

Antonio Cánz, plazuela de la Reina, 2, bajo.